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ДВА ТЯЖЕЛЫХ РЮКЗАКА —

С ПЛЕЧ ДОЛОЙ

— Алексей Николаевич, уходящий год
был для вас успешным: отлично высту-
пили Плющенко и Туктамышева, откры-
лась школа Алексея Мишина, вы стали
дедушкой… Все мечты осуществились?

— Жизнь идет. Но я даже не могу назвать
год, который стал для меня плачевным или
просто неудачным. Если оценивать труд
тренера по внешне видимым и внешне скры-
тым признакам, то в этом году по внешне
видимым признакам получились отменные
результаты. Но эти достижения — порож-
дение предыдущих лет.

В этом году с моей спины свалились две
очень серьезные ноши, два тяжелых рюк-
зака. Первый из них — это большая ответ-
ственность за выступления Евгения Плю-
щенко, который прекратил постоянные
тренировки. Так что теперь его жизнь в
спорте утратила напряженный характер.
Второй рюкзак, который с плеч долой, —
Артур Гачинский, отнимавший у меня до-
вольно много времени и сил (фигурист пе-
реехал в Москву. — Прим. авт.). Поэтому
теперь работается более успешно, плодо-
творно, с хорошим настроением и продук-
тивностью.

— Кроме того, вы родились в Севасто-
поле — городе, в котором встретили на-
чало Великой Отечественной войны и
который вместе с Крымом «после долго-
го плавания вернулся в родную гавань».
Надо полагать, это для вас тоже особое
событие?

— Я горжусь тем, что родился в Севасто-
поле. И еще будучи в трехмесячном возрас-
те, наверное, одним из первых в нашей стра-
не услышал бомбежку. Потому что немцы
начали бомбить рейды Севастополя еще до
объявления войны. И моя мама выходила
на балкон с подружками и удивлялась: надо
же, какие мощные учения идут! Но это
были не учения. Поэтому я повторю: гор-
жусь тем, что родился в Севастополе, горо-
де русской военно-морской славы.

Иностранные метаксы
посылаю в тартатаксы!

БУДЕТ И У МЕНЯ СВОЙ БРЕНД

— Уходящий год — год Лошади. А в
Петербурге, как известно, коней много
— хороших и разных. Есть многочислен-
ные конные скульптуры, барельефы,
Конь-Огонь, который зажигает на матчах
хоккейного СКА, кроме того, проводят-
ся турниры по конкуру. Выражаясь об-
разно, вы оседлали «огнегривого скаку-
на» и взяли все барьеры и препятствия?

— Да. Только на коня не запрыгивал —
он, словно цирковой, сам подошел ко мне, а
я спокойно сел и… нет, не поскакал — по-
ехал: без пота, крови и усилий.

Вспоминаю, что во времена Советского
Союза тренеры фигурного катания рабо-
тали как сумасшедшие: жены забывали про
мужей, семьи распадались, дети росли сами
по себе. А у меня — иной режим труда: я
тренирую спокойно, без надрыва и уделяю
много времени своим хобби. В прежние
годы занимался рыбной ловлей: с пятни-
цы по воскресенье неизменно уезжал на во-
доемы. Затем я стал завзятым дачником.
Сейчас увлекся выращиванием яблок, еже-
вики, помидоров, огурцов. Вы удивитесь:
самолично строю погреб и уже гоню свое
вино и даже крепкие напитки — и делаю
их тоже профессионально, поэтому мою го-
рячительную продукцию очень высоко оце-
нивают такие «специалисты самогоноваре-
ния», как депутат Государственной думы
России вице-президент Всероссийской фе-
дерации фигурного катания на коньках
Олег Нилов.

— Игорь Ларионов, знаменитый хок-
кеист времен СССР, двукратный олим-
пийский чемпион, перебравшись в НХЛ,
занялся винным производством в Кали-
форнии и, запатентовав свой бренд,
даже открыл сеть магазинов. Бывший
наставник «Зенита» Лучано Спаллетти на
личной ферме в Тоскане тоже делает до-
машнее вино, которое реализует в Евро-
пе его родной брат...

— Я должен вам признаться: у меня, ко-
нечно, тоже будет бренд. Уже закуплены

в классических шубах, которые невероятно
странно смотрелись на них в такой обстанов-
ке, награждали ребятишек призами, подар-
ками. Бултыхнувшись в этих шубах поверх
плавок в раскаленную водичку, они доставали
из подмоченных мешков игрушки и вручали
их маленьким австралитянам.

Впрочем, и у нас в стране случались ново-
годние сюрпризы. Не далее как год назад, ког-
да зима у нас была холодной и на нашей даче
был залит каток прямо на озере, мы провели
там весь вечер 31 декабря. Пили шампанское
и прочие напитки. Получилось так: ушли с
катка 31 декабря — и уже ранним утром
1 января снова вышли на тренировку.

— Сразу стало любопытно: как соби-
раетесь встречать 2015 год?

— Собираюсь провести этот вечер на
даче, у елочки и с телевизором. Я не сторон-
ник экстремальных встреч Нового года —
на выезды в Финляндию или тем паче в
жаркие страны не тянет. Я ведь один из не-
многих тренеров даже в трудные советские
времена никуда из страны не уехал. Не толь-
ко потому, что патриот, — просто всегда во-
стребован в России.

С ЕЛИЗАВЕТОЙ

ТУКТАМЫШЕВОЙ ХОТИМ

«СЪЕСТЬ ПИРОЖНОЕ

ЗАВТРА»

— Елизавета Туктамышева в декабре
достигла совершеннолетия не только в
фигурном катании: буквально перед Но-
вым годом ей исполнилось 18 лет. В Бар-
селоне в этом месяце она в одну калитку
выиграла финал Гран-при. Существует
убеждение: победы учеников — лучший
подарок тренеру…

— Я и моя супруга Татьяна выражаемся
шире: такие достижения, как выигрыш чем-
пионата России, этапа Гран-при, тем более
финала, золота чемпионата Европы, мира,

оригинальные бутылки, заготовлены и со-
ответствующие этикетки. Но сфера приме-
нения «вина от Алексея Мишина» окажется
довольно маленькой —  распространится на
мою семью и ближайших друзей.

— А когда у петербуржцев на столах
появится ваше игристое вино, столь
нужное для праздников?

— Сидр уже готов. Некрепленые яблоч-
ные и виноградные вина — пожалуйста!
Кальвадос опробуем через несколько лет. Я
его уже перегнал и держу в дубовых бочках
в погребе. Он стоит, ждет часа. Это не счи-
тая черничных, брусничных и клюквенных
настоек, которые тоже сделаны как надо. У
меня еще готовы и бочонки с квашеной ка-
пустой и грибами, мочеными яблоками.

Поэтому, друзья, все эти заграничные
виски, кальвадосы и метаксы посылаем в
тартатаксы!

ДЕД МОРОЗ…

В ПЛАВКАХ ПОД ШУБОЙ

— В мире фигурного катания соревно-
вания и тренировки часто завершаются
под Новый год. Олимпийский чемпион в
парном катании Олег Васильев не забудет,
как встречал этот праздник в США, в Лас-
Вегасе, где выступал на шоу, в пустыне Не-
вада, — из-за разницы во времени наши
спортсмены тогда его дважды отметили…
А вы можете вспомнить самую захватыва-
ющую и необычную встречу Нового года?

— О да, конечно! Юниорский чемпионат
мира в Брисбене — это в Австралии — прово-
дился аккурат под Новый год. А в южном по-
лушарии начало января — лето в разгаре,
жара 40 градусов: представляете, возле катка
дети купаются в бассейне. И местные Деды
Морозы в купальных костюмах, с бородами и

Олимпийских игр, — это подарок тренеру
на всю жизнь. Потому что жизненный путь
тренера измеряется именно этими вехами.
В будущем, возможно, Лиза освоит тройной
женский аксель — элемент, который мы с
ней планомерно готовим. Думаю, в том или
ином виде мы его скоро покажем. Что меня
останавливает — боязнь травмы. Сейчас тур-
ниры следуют один за другим — не получа-
ется взять паузу, чтобы уделить время разу-
чиванию тройного акселя. Но этот вопрос —
извечный в спорте вообще и в фигурном ка-
тании в частности: можно готовиться, чтобы
съесть завтра пирожное или послезавтра

большой торт. Вот мы пока хотим «съесть
пирожное завтра».

— А вы ждете от Елизаветы подарков
или приятных сюрпризов непосред-
ственно к Новому году?

— У меня сложились очень добрые отно-
шения с учениками, начиная с таких спорт-
сменов, как Олег Татауров, Алексей Урма-
нов, Алексей Ягудин, Евгений Плющенко,
подопечных моей супруги Татьяны Миши-
ной. Кстати, когда мы в «Юбилейном» от-
крывали школу фигурного катания, позво-
нил Плющенко и сообщил: буквально пе-
ред Новым годом в Майами состоится кон-
церт русских звезд и там выступит Дима
Билан. И мой большой друг Михаил Кузне-
цов, который живет в США, просил помочь
с билетами. Так Плющенко пообещал, что
роскошный стол, подготовленный Яной Руд-
ковской, Михаилу Вячеславовичу предоста-
вят. …И Лиза здесь не исключение — она
тоже внимательно и бережно относится ко
мне и к праздникам.

— В России наступления нового года
многие с большой тревогой ждут — ска-
чет, как конь, курс валют, грядут финан-
совые бури. И даже в магазинах скупле-
на почти вся бытовая техника. Но вы,
Алексей Николаевич, — неисправимый
оптимист. Что посоветуете нашим сооте-
чественникам? Как сохранить силу духа
и свежесть эмоций?

— Мне представляется, что нашим миром
движут общие законы. Поэтому прогрессив-
ный взгляд на свою деятельность, помножен-
ный на добросовестный человеческий труд,
дает результаты и в спорте, и в жизни. Если
мы начнем  причитать: ой, у нас мало льда, и
времени, и денег на фигурное катание, то
ничего не получится. Так же и в повседнев-
ной жизни: поддадимся искушению отчаян-
но махать руками вместо того, чтобы стро-

Поздравления читателям «Вечёрки»:
— В этом году у нас в семье про-
изошло очень радостное событие.

Моя супруга Таня стала бабушкой.
А я стал дедушкой: родился внучок Лешень-
ка. Это такое счастье! И конечно, это хо-

рошо, когда у вас правильное давление, низ-
кий сахар в крови, когда на вашем столе
вкусный оливье или цыпленок табака... Но я
бы пожелал вам всем больше детей и внуков.
Потому что вкуснее «салата», чем внучок,
быть не может!

Павел ВЛАДИМИРЦЕВ, Борис ОСЬКИН, фото Инессы РАССКАЗОВОЙ («Советский спорт»)

ить успешное общество, — нам никогда не
перепрыгнуть доллар. Если же все вместе
1 января засучим рукава и примемся друж-
но работать, то опрокинем зеленую валюту
в Атлантический океан и выйдем в плавание
на корабле с розовыми парусами под назва-
нием «Рубль». В наступающем году россий-
ское фигурное катание ждут очень большие
результаты — плод целенаправленной и ра-
зумной политики нашего руководства. Судя
по всему, аналогичные успехи грядут и в на-
шей стране в целом.

ГОТОВИТЬ ЧЕЛОВЕКА НАДО

ЕЩЕ ДО ЕГО РОЖДЕНИЯ

— За счет чего, по-вашему, питерское
фигурное катание ожидают существен-
ные позитивные перемены? И поможет
ли в этом создание вашей школы?

— Во всяком случае в наступающем году
перспективы петербургского катания обнаде-
живают. Мы вперед смотрим с надеждой. Ну а
школа? Мы ее открыли для того, чтобы увести
наших детей с улиц, из подворотен и поста-
вить их на лед. Наша Россия богата таланта-
ми: Артур Дмитриев приехал в Питер из Но-
рильска, Лиза Туктамышева — из Глазова.

— Ну а начиная с какого возраста уче-
ники в ней смогут заниматься?

— Я иногда говорю, что родители долж-
ны готовить своих чад к тому, чтобы они
стали здоровыми представителями нашего
общества, причем делать это надо еще до
того, как ребенок родится. Поэтому готовить
их к фигурному катанию следует даже не с
малых лет, а непосредственно в момент за-
думки чада. Именно крепкие дети с хоро-
шими генетическими корнями составляют
основу нашего спорта. И поэтому одна из
задач нашей школы заключается в том, что-
бы привлечь в нее талантливых детей из
нашей могущественной страны.

— Если все вместе 1 января засучим рукава и примемся
дружно работать, то опрокинем зеленую валюту в Атлантичес�
кий океан и выйдем в плавание на корабле с розовыми паруса�
ми под названием «Рубль». В наступающем году российское
фигурное катание ждут очень большие результаты — плод це�
ленаправленной и разумной политики нашего руководства.
Судя по всему, аналогичные успехи грядут и в нашей стране в
целом.

В этом году Алексей Николаевич
и его супруга Татьяна Николаевна
стали дедушкой и бабушкой, чему очень рады.

В последнее время
Мишин увлекся садоводством.

На любимой даче.

Одно из главных хобби тренера — рыбалка.
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